

# DIARIO CONSTITUCIONAL,

## POLITICO Y MERCANTIL

### DE BARCELONA.

*La Anunciacion de Ntra. Sra. y Encarnacion del Hijo de Dios, y el Buen Ladron S. Dimas.*

Las Cuarenta horas están en la Iglesia de Ntra. Sra. de la Merced, de 7 á las 6½.

#### NOTICIAS ESTRANGERAS.

La heroica decision que reina en Nápoles suministra á la historia hechos gloriosos, de que vamos á insertar algunos. En un artículo comunicado al periódico titulado el Amigo de la Constitucion leemos la siguiente solicitud al Ministro de la guerra. „Escmo. Sr. El Marques de S. Angelo de Attellis, graduado de mayor de Caballeria, en 27 de diciembre último presentó una suplica en que pedia ser destinado al ejército de la frontera. Recientemente ha repetido sus pretensiones para el mismo objeto al Príncipe regente, y ha manifestado los mismos deseos á los generales Filangieri, y Guillermo Pepé y al coronel Rodriguez, habiendo cesado en sus instancias, cuando se disminuyó la probabilidad de la guerra. Por esta razon, y con la gloria de 30 años de inmaculada carrera militar en 45 de edad, y 11 de campañas, y de tres honorosas heridas en su cuerpo le parecia que no se hubiera respondido á su demanda con un silencio, sino injurioso, á lo menos inconcebible, y mucho mas en un momento en que á los reformados á los cumplidos, y aun á los destituidos de toda clase se ha concedido indistintamente el honor de tomar las armas contra los vandoleros, que nos amenazan. Una plaza de simple soldado en la vanguardia del ejército nacional es la gracia que humildemente implora. Nápoles 24 de febrero de 1821. = M. O. de Attellis, mayor.

El mismo entusiasmo de la capital se estien- de por las provincias. Los ciudadanos de Bari que se quedan en sus casas han dirigido á los milicianos y legionarios sus compatriotas que han marchado á la defensa de la patria una proclama fraternal, única en su genero que dice así. „Ciudadanos: llamados á la defensa de nuestra hermosa patria vosotros sois los primeros entre vuestros hermanos, que vais a blandir el acero contra el injusto agresor. Nosotros os seguiremos todos, uno despues de otro, pues junto con vosotros juramos derramar nuestra sangre en defensa del trono constitucional. No seremos perjúros; y estamos ya prontos á imitar vuestro egemplo al primer llamamiento del gobierno.

Abrazad á vuestras familias y encomendadlas á nuestro cuidado. Ellas recibirán durante vuestra ausencia todos aquellos socorros que hubieran podido esperar de vosotros mismos, independientemente de los premios que el Parlamento nacional ha señalado ya á todos los valientes del ejército. Vuestras mugeres recibirán desde el dia de vuestra partida un carlino cada dia, y cinco granos cadauno de vuestros hijos: y como estos serán considerados los ascendientes cuya subsistencia pedia de vosotros.

Los medicos y cirujanos considerarán ademas como un sagrado deber asistirlos gratuitamente en todo caso posible de enfermedad; é igualmente á nuestras espensas se les suministrarán todos los medicamentos que necesitaren.

Nadie se atreverá ciertamente á malestarlos en juicio; porque hemos jurado proteger la paz de las familias, y componer amigablemente todas las discordias que pudieran levantarse para alterarla; pero si por motivos imprevistos fuese el pleito inevitable, los abogados y notarios les prestarán de valde sus respectivos oficios.

Milicianos y legionarios. Vosotros formais un solo cuerpo de ejército nacional. La diversidad de los nombres dados á vuestros batallones, no existe ya por la ley, sino por la sola necesidad de no alterarlos en el crítico momento en que el enemigo se adelanta temerario para destruir cuanto nos es mas grato y mas sagrado, esto es, la libertad fundada sobre las leyes y la dinastía reinante por estas leyes que hemos jurado: uno sea pues vuestro espíritu, uno el objeto de vuestros pensamientos: la defensa de la patria comun. Uno finalmente el grito de vuestra reunion: viva la Nación, viva la CONSTITUCION, viva la dinastía de los Borbones! = Bari 20 de febrero de 1821.

La correspondencia con las provincias es patriótica en sumo grado. He aqui el extracto de algunas cartas particulares.

Monteleon (Calabria ultra) 16 de febrero de 1821. = Las noticias de guerra han producido aqui el mas vivo entusiasmo. Las Calabrias presentan un aspecto imponente. Todos corren á las armas para hacer respetar la CONSTITUCION y la independencia napolitana.



[ 2 ]

Yo parto en este momento para Mesina con el objeto de apoderarme de todos los buques que se hallan en aquel puerto, y embarcar en ellos ocho batallones de milicianos y legionarios de las dos Calabrias ultra. Cuatro batallones de la Calabria citra van por tierra.

Las poblaciones de este pais no desean mas que guerra. Todos se ofrecen voluntariamente; y el enemigo verá en las fronteras del reino compañías de mugeres de Calabria, las cuales arden en rabia contra los ofensores de los pueblos.

*Aquila 24 de febrero.* Los nuestros se hallan ya en Espoleto. En Riella se tomaron todos los viveres destinados para los Austriacos, los cuales se retiraron de aquella posicion: dicen que han pedido una suspension de armas y que los nuestros se la han negado. En todos los pueblos por donde hemos transitado, observamos un entusiasmo todo nuevo, por todas partes patriotas, y armas sin fin. Los pueblos quedan desiertos de sus habitantes que van corriendo á la guerra. Yo mismo he oido á muchas mugeres llenas de fervor por la causa comun, y las cosas no pueden ir mal. A Dios.

*Aquila 25 de Febrero.* Te escribo dos renglones y te dejo dos semanas para meditar y admirar. ¿Te acuerdas de aquellos tiempos en que entre desapiadados gendarmas y con grillos se conducian los soldados de nuestro pais al ejército en medio de los gemidos y del llanto de las familias?.. Pues, sabe amigo que el gefe político de esta provincia ha debido emplear todos los medios de la dulzura y de la persuasion para reunir á sus familias á mas de 2300 hombres que las habian abandonado para ir á hacer frente al enemigo. He aquí un nuevo milagro de la libertad! y cuanto nos queda todavía que admirar!

*Trani 27 de Febrero.*

Ha salido de aquí para Capua y Nola un batallon de milicianos y otro de legionarios. Mañana sale de Bari otro batallon de milicianos que será luego seguido por otro de legionarios. Asimismo para el 10 del que viene se pondrá en camino otro batallon de los últimos: se espera por momentos ver pasar los batallones de la provincia de Lecce.

El empeño para la defensa de la patria es increíble. Todos acceden voluntariamente. Dos Capuchinos se han ofrecido ir de voluntarios; en Altamura cinco sacerdotes han tomado el uniforme militar, y han marchado con los batallones. El Sr. Obispo despues de haber recomendado publicamente y animado su ardor ha ofrecido un canonicato á quien de ellos se distinguiria mas contra los enemigos.

Hemos visto ancianos padres de familia acompañados de tres ó cuatro hijos ir todos con valor á hacer parte de los batallones que marchan. En medio del ruido de las armas reina el mejor orden en esta provincia.

#### NOTICIAS DE LA PENÍNSULA.

Ciudadanos. — El Batallon Voluntarios de Tarragona, por orden superior, ha dejado con dolor los dignos habitantes de Tarragona, y se halla dentro los muros de esta Plaza.

Ciudadanos; Á todos os consideramos adictos á una CONSTITUCION que es la gloria y la felicidad de la Nacion Española. En vuestro auxilio teneis un Batallon que ha jurado defenderla al frente de las Banderas, y perecerá antes que verla ligeramente ultrajada. Está pronto á sacrificarse en union con las Autoridades para mantener el orden, y la tranquilidad de que gozais; y esterminará como el rayo al malevolo que intenta perturbarle. El declara guerra á muerte contra los atentadores de la libertad é independencia constitucional.

Obedeced las justas providencias del gobierno, y confiad en las decisiones de las Cortes: Por estos organos os habla esa Nacion de heroes: Por ellos vuestra Patria que tantos bienes os ha dispensado solo en el curso de un año, disminuyendoo las cargas de las contribuciones y de los géneros estancados, elevandoo al mismo tiempo á Ciudadanos Españoles, de esclavos que erais de los mismos que procuran imbuir máximas contra las benéficas instituciones que con tanto placer nos rigen.

Tiempo es ya de no escuchar mas á los seductores, que todo su bien es el propio interes. Confiad solamente en los Padres de la Patria, y en el gobierno constitucional que trabajan por la felicidad de todos; y para que dentro pocos años veais á vuestros inmensos y estériles campos al mayor grado de prosperidad, recibiendo el influxo del Ebro por medio de los canales proyectados.

Y vosotros jóvenes, para quienes están reservados los opimos frutos de la CONSTITUCION, entusiasmaos por vuestra Patria, por vuestras propiedades y por vuestra libertad: decid, vengan armas para defender tan sagrados derechos; y bendiciendo á Dios que nos dispensa tantos bienes por medio de la CONSTITUCION, unámonos fraternalmente esclamando con energia, VIVA LA RELIGION, VIVA LA NACION, VIVA LA CONSTITUCION, VIVAN LAS CORTES Y EL REY CONSTITUCIONAL. — Tortosa 19 Marzo de 1821.

*El Batn. Volus. de Tarragona 4.º Ligero.*

Las bellas de Velez-Málaga se han puesto cintas en la cabeza en forma de cupido con el lema: *primero morir que casarse con un seruil.*

El Gorrion de la Coruña nos cuenta la siguiente anécdota.

»Entre los oficiales del bergantín de guerra frances habia alguno que por sus ideas (en su idioma „ultra,“ y en el nuestro Bartólicas) no se hallan muy bien con el sistema de libertad. Despues de habérseles hablado con cariño, y entereza, contestaron como hijos legítimos de legítimo matrimonio del ministro Pasquier.

»Y como generalmente son tan desvergonzados con las mugeres, uno de aquellos pidió un beso á una que iba de máscara; á lo que contestó graciosamente: „como á hombre libre... sí; pero á esclavos.... no abrazan las españolas.“

El regimiento infanteria de Burgos, de guarnicion en Orense, cuyo amor á las nuevas ins-



titucione es bien conocido, ha celebrado el 23 de febrero el aniversario de su alzamiento en el Ferrol con una funcion de iglesia, un esplendido banquete y un lucido baile que dió la oficialidad. La alegría mas pura, y la union mas fraternal reinaron en esta fiesta patriótica, que se terminó en medio de los repetidos brindis á los heroes defensores de la libertad española, al rey constitucional, al general Pepé y á los napolitanos, y á los sabios y esforzados portugueses; habiendo jurado todos *morir primero libres, que vivir esclavos.*

#### NOTICIAS PARTICULARES DE BARCELONA.

El primer Domingo del pasado febrero fué uno de aquellos dias de mayor alegría para todos los vecinos de la villa del Vendrell, en que por disposicion del M. Ayuntamiento de la misma todos sus milicianos prestaron con la mayor solemnidad el debido juramento á nuestra CONSTITUCION. A este fin habiendose formado todos los milicianos, y encabezada la columna por la bizarra compañía de Voluntarios, tambor batiente y con los hacheros delante despejando el paso marcharon acia la plaza de la CONSTITUCION, en la que formaron pabellones y luego entraron en la iglesia donde puestos los cuatro hacheros y el cabo en su debido lugar se celebró el oficio divino por el Cura-Parroco de dicha villa, quien despues les hizo una exortacion preparatoria, y luego siguió el juramento que prestaron los milicianos conforme lo prescrito en el Reglamento: pero debe añadirse, con la mayor decision; prestándolo primero la compañía de Voluntarios, y luego despues los demas. Acabada la funcion de la iglesia volvieron los milicianos á la Plaza de la CONSTITUCION, donde formada la compañía de Voluntarios, su Comandante D. Rafael Escofet, les habló en estos términos:

«Compañeros: Ya hemos jurado la defensa y el cumplimiento de nuestra santa CONSTITUCION, de nuestra CONSTITUCION, Divina, Divina, digo, porque siendo Dios el Sumo Bien é interviniendo en todo lo bueno y no dejó de inspirar en una obra tan buena, tan perfecta.

Milicianos voluntarios: hoy hemos prestado publicamente nuestro juramento; en ello no hemos hecho otra cosa que ratificar y dar mayor solemnidad á aquel voto que ya todos nosotros hicimos en 18 de mayo de 1820 cuando tan decididamente, y en circunstancias muy críticas corrimos presurosos á alistarnos por voluntarios.

Hoy hemos empeñado nuestra palabra, hemos hecho una solemne promesa ante el Dios verdadero: Sí, amados compañeros. Tengo la mayor confianza en creer que nadie de nosotros desmentirá su promesa; todos la cumpliremos. Esclamemos pues con entusiasmo; viva la CONSTITUCION, viva la CONSTITUCION, viva eternamente la CONSTITUCION.»

La plaza resonaba entretanto con vivas y aclamaciones de milicianos y del inmenso gentío que habia acudido, y por ser Domingo estaba plena la villa de los vecinos de la comarca, quienes habrán recibido en ello una buena leccion. Luego mandó el espresado Comandante les tres descargas que ejecutaron los voluntarios con la

mayor exactitud, acompañándolas todos los espectadores con vivas á los milicianos por el bien que se portaban. En seguida el mismo Comandante dió las gracias á los milicianos por el buen cumplimiento que habian dado á sus disposiciones, y allí tambien publicamente en su nombre y en el de la compañía las dió muy espresivas al Sr D. Ramon de Guardiola Capitán retirado por su mucha bondad y paciencia con que les comunicaba sus conocimientos en la táctica militar. Volvieron despues los milicianos con el mismo aparato al lugar de su primera formacion, donde al desfilarse empezaron las músicas de la villa acompañadas de milicianos y multitud de vecinos á cantar himnos patrióticos especialmente el de libertad, libertad &c. que repitieron por la tarde, y hasta bien entrada la noche con acompañamiento del M. I. Ayuntamiento que quiso con su presencia honrar la comitiva siguiendo todas las calles de la villa. Hubo bailes publicos, y por la noche iluminacion general: en fin todo fué alegría, y así acabó este dia de verdadera fiesta nacional sin necesidad del aparato de bayonetas para evitar el desorden que no lo hubo, ni sucedió la menor desgracia. — Antonio Dionisio Perret.

En virtud de providencia del Sr. Juez de primera instancia del Partido de Camprodon residente en Olot se está subastando desde el 8 del corriente marzo el manso Garsa con todas sus tierras honores y posesiones, sito en la Parroquia de S. Felio de Estiula, que perteneció al estinguido Juanquín ap. u. no. p. s. b. u. tasado en 16024 J. ss. el que se rematará finidos los 30 dias de la subasta en las casas consistoriales de Olot con las condiciones de la tabla que se halla en poder del Escribano D. Baudilio de Morales, en cuyo oficio se admitirán las posturas.

Habiendo espirado el dia 17 del corriente marzo los 30 señalados para la subasta del edificio del colegio de S. Pablo del Campo sito en esta Ciudad, y al último de la calle de S. Pablo de ella, sin haberse presentado postura alguna, insiguendo lo que para dicho caso dispone el art. 11 del decreto de Córtes de 3 de setiembre último, el Sr. D. José Esteve y Morató Juez de primera instancia de esta Capital ha dispuesto continúe dicha subasta por 15 dias mas, contaderos desde el 21 del corriente hasta el 4 del próximo abril, y que se celebre el primer remate el dia 7 del mismo en las casas consistoriales, presentandose postura que cubra la tabla.

En virtud de providencia del Sr. Juez de 1.<sup>a</sup> instancia de la ciudad de Manresa se están subastando desde el 8 y el 10 del corriente marzo — Una casa llamada la Sala con su prensa sita en la calle de Vall, de la Villa de Monistrol, tasada en 18476 J. 3 ss. 3. Los huertos unidos, y que son de dicha casa de estension de cuatro cortanes y tres cuartas partes de sem-



bradura, tasados en 400 JJ ss. Una casa, un molino harinero llamado de la Canaleta sito en la plazuela de la fuente de la misma villa, tasado en 4611 JJ 4ss. 6. Otro Molino harinero en el término de la propia villa, llamado molí de prop los Basans, con otro casal á él contiguo, tasado en 15035 JJ 9ss. 9. Una casa llamada la Labandería sita en la plaza de la fuente de la misma villa, tasada en 474 JJ 10. Una pieza de tierra llamada las Estrias, de 4 cuarteras de tierra de 3.<sup>a</sup> calidad destinada a arbolado, tasada en 600 JJ ss. Un huerto llamado de la Sala dentro el cual hay una casita y algive para recoger el agua para el riego que es viva y se reparte entre dicho huerto con Salvio Casals, y Francisco Prat, tasado en 6000 JJ ss. el huerto, y la casa y algive en 568 JJ 15ss. Una casa con su fabrica de Batanes, jabonería, y demás oficinas á la orilla del rio Llobregat, tasado en 13827 JJ 1ss. 8. Un huerto llamado la Plana del molí, y dels Batans contiguo y que puede ir unido con uno ú otro de dichos edificios, de estension dos cuarteras siete cortanes, la una de 1.<sup>a</sup> calidad, y lo restante de 2.<sup>a</sup>, que todo se riega por el conducto de la rueda que saca el agua para lavar los paños del batan, tasado en 1800 JJ ss. Una pieza de tierra hierma llamada la Basonera, de estension de dos jornales y otros dos de peñas: Otra idem llamada la canal de nueve jornales; Otra idem llamada de Colcabiró de ocho jornales y tres cuartas: Otra idem llamada del cor y Basonera de diez y ocho jornales de peñas, las cuatro tasadas en 3000 JJ ss. en el término de de la relatada villa; y una granja con una casita llamada Manso Gasot, sito en el término de Marganell con sus tierras que contienen 349 jornales y 8 cortanes, esto es 142 de bosc que de 1.<sup>a</sup> calidad, 43 de 2.<sup>a</sup>, 160 de hierma con rocales de 3.<sup>a</sup> y última calidad, 4 de conreo de 2.<sup>a</sup>, y cortanes de huerto con agua viva para su riego, tasado en 14319 JJ 7ss. 6. todo de pertenencia del monasterio de Monserate, sin que conste estar efecto á carga alguna, y se rematarán el dia 9 del proximo abril, á escepcion de la granja que será el 10 ten las casas consistoriales de dicha ciudad de Manresa, con las condiciones de las tabas que se hallan en poder del Escribano actuario de los expedientes D. Cayetano Mas en cuyo oficio se admitirán las posturas.

Nuevo plan de enseñanza mútua fundado en las bases mas sólidas de la gramática española, y acompañado de una esposicion; fue presentado á las Córtes de 1820 por D. Ramon Vila y Figueras, profesor de nautica y humanidades, y D. José Domenech y Circuns, maestro de primeras letras; y visto con agrado, se pasó á la comision de instruccion pública en la sesion de 16 de setiembre del mismo año.

Véndese en la librería de Estivill en la Boria y en la de Sastres en los Escudillers á 2 rs. de vellon. Su lectura es tanto mas interesante,

IMPRENTA NACIONAL DEL GOBIERNO, POR JUAN DORCA.

cuinto parece que la instruccion pública será uno de los objetos que ocuparán principalmente la atencion del congreso en la presente legislatura.

*Papel suelto.* Oficio de difuntos para las honras de los serviles, con invitatorio, Psalmos, Hablemus, Secuencia y Oficio de sepultura: se hallará en la librería de Silverio Lleyaá calle de la Daguería, y en la de Pedro Barral en la Libretería; á 4 cuartos.

El corredor Salvador Lletjos, que vive en la calle de Basés, informará de quien tiene para vender un cuadro grande pintado sobre madera, *original* de Rafael de Urvino.

#### *Embarcaciones entradas ayer.*

De Malaga y Alicante en 21 el patron Manuel Mercenario Bombarda Española N. S. del Carmen con azucar, pasas, anchovas y vino para Marsella.

De Jabea en 3 dias el patron Antonio Menciaud laud español Na S. de Loreto con algarobas é higos de su cuenta.

## TEATRO.

La Compañía de Volatines dará principio con la maroma tirante, en la cual la Sra. Agresti bailará con grillos en los pies, el Chiarini saltará por encima de 12 sables, adelante y atras; sin palo hará la difícil suerte de la baqueta; y el payaso bailará metido dentro de un saco

*Gran volteo:* en el cual despues de varias suertes, el Diablero hará las fuerzas de Sanson: el Sr. Chiarini el salto mortal de las 4 mesas, atado de pies y manos; concluyendo con los grandes saltos del trampolin, y despues de varios el Sr. Chiarini saltará por encima de 16 granaderos, haciendo estos una descarga cerrada al mismo tiempo del salto; dando fin á la funcion con la graciosa pantomima de Arlequin esqueleto. A las 7.

Hoy 25 con superior permiso, y si el tiempo lo permite, habrá riña de DOS GALLOS INGLESES en la calle den Ferlandina n.º 10. A los aficionados que los tengan propios, y los quieran hacer refir, se les cederá gustosamente la plaza. A las 5<sup>1</sup>/<sub>2</sub>, y á 4 cuartos la entrada.

Continúan los Juegos de manos y conciertos de música, en la cofadria de zapateros frente las escaleras de la catedral.